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Медики ЛМИ — здравоохранению города 

(j АКОВА реальная помощь на-

1, шего института практическо• 

му здравоохранению? Только в 

течение прошлогогода в клини-

ках института обследовалось и 

прошло необходимый курс лече-

ния 20.864 больных. Многочислен-
ные научные исследования, про-

водимые на различных кафедрах, 
находят отражение в методиче-. 

ских письмах и монографиях, яв-

ляющихся практическим руковод-

ством для врачей различных спе-

циальностей. 

Успешное решение этих задач 

обеспечивается благоприятными 
условиями — самой современной 
диагностической, лечебной и дяуч-

ной аппаратурой, которой снаб-
жены наши клиники, и огромным 

опытом, высокой квалификацией 
врачей н преподавателей институ-

та. 

Однако именно последнее об-
стоятельство позволяет вновь вер-

нуться к исходному вопросу, хо-

тя н в несколько иной форме: ка-

кова степень реализации богатей-
ших возможностей нашего инсти-

тута в оказании помощи практи• 

ческопгу здравоохранению? 

Рамки статьи не позволяют пе-

речислить все большие и малые 

дела, имеющие -непосредственное 

отношение к практическому здра-

воохранению. Не поддается точ-

кому подсчету, сколько раз вы-

ступали ведущие специалисты на-

шего института на городских, 

В последние годы усложнился и стал интереснее курс фи-

зики в медицинском вузе, напряженного внимания, сосредо-

точенности требуют от студента занятия по этому предмету. 

На снимке: студентки 1 курса Л. Сергеева и Л. Кравцова 
на практических занятиях по физике. 

ЛЕНИНГРАД ЦЫ ГОВОРЯТ «С11дСИ6Ф' 
районных, областных, краевых и 

союзных научно-практических кон-

ференциях, в поликлиниках и 

медсанчастях заводов, широко ос-

вещая современные представле-

ния об этиологии; патогенезе, ди-

агностике и лечении наиболее ча-

сто встречающихся заболеваний. 
Просеянные через фильтр соб-
ственного опыта, данные мировой 
литературы становятся достояни:- 

ем широкого круга практических 

врачей. 

Характерной особенностью по-

следних лет является стремление 

многих кафедральных коллекти-

вов выйти за пределы институ-

та — в медсанчасти заводов, в 

здравпункты рабочих поселков, 

поликлиники города. Порожден- 
ная научными интересами ка-

федр, эта форма контактов при-
обретает огромное значение для 
практического здравоохранения. . 

По инициативе кафедры пропе-

девтики- внутренних болезней и 

медико-санитарной пасти ЛОМО 
обследовано 2052 рабочих с 

целью выявлении частоты гипер-

тоний и ишемической болезни 
сердца. Впервые обнаружено по-

вышение артериального давления 

у 11 процентов обследованных. 

Все он» были взяты на диспан-

серы ый учет. 

Для выяснения причин высоко-

го процента гипертоний у подро-

стков кафедра детских болезней 
обследовала 2000 подростков Ле-
нинского и Петроградского райо-
нов Ленинграда. Гипертония вы-

явлена у 7 процентов обследован-
ных больных, все они также взя-

ты на диспансерный учет. 

Кафедрой акушерства и гине-

кологии обследовано 1300 жен-

щин, работающих в Ленинград-
ском оптико-механическом объе-
динении н на других предприяти-

ях города. 544 из них нуждались 

в дополнительном гематологиче-

ском обследовании с целью выяв-

ления гормонально-зависимых на-

рушений кровотворения. Невоз-
можно переоценить практическую 

значимость подобной работы, по-

скольку она относится к самой -

трудной и самой перспективной 
профилактической медицине. 

Создание специализированных 
отделений в клиниках института 
неожиданно провело к расшире-

нию контактов с поликлинической 

сетью. По инициативе кафедры 

госпитал ыЭой терапии создан го-

родской аллергологический кабн-

нет, врачи которого за год прини-

мают до 1500 амбулаторных боль-
ных. В нефрологическом кабине-
те, организованном кафедрой про- 

педевтики внутренних болезней, 
проводится тщательный отбор 
больных, нуждающихся в наблю-
дении и лечении в условиях -неф-
рологюiческого отделения этой ка-

федры. Гематологическое отделе-

ние кафедры факультетской тера-

пии с прошлого .года. стало гема-

тологическим центром для шести 

районов Ленинграда. Только за 

один год на этом отделении было 
проконсультировано 1100 боль-
ных. Организован городской центр 

электро-кардио-стимуляции на ба-
зе факультетской хирургии. 

Нельзя не упомянуть н о рабо-
те студентов старших курсов в 

поликлиниках и стационарах го-

рода в период производственной 
практики и в течение года. 

Все сказанное в этойстатье 
объясняет  слова благодарности, 
переданные заместителем заведу-

ющего Л енгорздравотделом А. А. 
Непомня щей коллективу нашего 

института от ленинградцев за ог-

ромную работу по сохранению их 

здоровья. 

Ассистент М. ПЕТРОВ 

♦слово 
комсомольскому 

Активу 

ОСТАЛАСЬ позади 32-я от-

четно-выборная конферен-

ция. В выступлениях ее делегатов 

четко прозвучала мысль о твор-

ческом подходе к комсомол'ь кой 
работе: действовать не ио шабли-

ну, использовать опыт лучших, 

учитывать интересы каждого ком-

сомольца. 

Нам хотелось бы поделиться 

планами работы .комсомольского 

бюро сотрудников, открыть в 

«Пульсе» необходимую рубрику--
обмен опытом комсомолы них ак-

тивистов. 

вСОСТАВЕ комсомольской ор-

гапизацигг сотрудников 3г 

первичных организации, объеди-
няющие 800 человек. Ежегодные 
обновление состава организации 

более чем на 40 процентов, раз-

обигепность кафедр, круглосуточ-

назг занятость на производстве 
медицинского персонала  — все 

это усложняет работу комсомоль-

ского бюро. В таких условиях 

особое значение приобретает вы-

сокий уровень оргавпзационной 
работы, продуманный выбор ком-

сомольского актива, создание ат-

мосферы преемствекностгг в рабо-
те бюро. 

К оМСОМОЛЬСКИЕ группы 

справедливо упрекают в не-

достаточной активности. Мы по-

пытались разобраться в причинах 

такого явления. На наш взгляд, 

эти.причины — в слабом пред-

ставленИИ О задачах КОИСомоль-

спой организации сотруднггчов, 

отсутствии оперативного обмена 

информацией с первичными ком-

сомольскими организациями, позд-

них сроках выработки конкретпых 

планов работы. Обычно на обоб- 

щение опыта предыдущего соста• 

ва бюро, знакомство с планами 

работы первичных комсомольских 

организаций уходит несколько ме -

Успех рождается в 
сяцев. Нам представляется более 
удобным цланироватЬ комсомол ь -

скую работу на календарный гоп. 

Тогда смена состава бюро сот-

рудников, происходящая в сен-

тябре, не будет для организации 

болезненной. До Нового года, 1:а 

ботая по плану, составленном 

ггредшественнгига пцг, вновь из-

бранный актив сможет уже на 

своем опыте критилескн оценить 

то, что было сделано, испытать 

свои силы, попробовать найти бо-
лее приемлемые формы работы. 

СЕРЬЕЗНО мешает первич-

ны м организациям отсутст-

вие разработок отдельных комсо-

мольских мероприятий, методиче-

ческих пособий, планов работы и 

решений бюро, институтского ко-

митета ВЛКСМ. В настоящее 

время бюро сотрудников состави-

ло положение о кураторстве, ве-

дутся разработки общественно-
политической аттестации, конкур-

са па лучшего по профессии. 
Сразу после отчетного собра-

ния мы ввели кураторство—каж-

дьй член комсомольского бюро 
отвечает за работу комсомоль-

ских групп на 2—З кафедрах. 
Первое впечатление о кураторст-

ве пока не позволяет решительно 

сказать о том, что система при-

живется. Однако плоды ее все-

таки есть: мы хорошо представ-

ляем состав организаций, их воз-

можности, интересы, упростилась 

связь с комсомольскими группа-

ми.' Ну, а остальное — оператив-

ный обмен информацией, консуль-

тативная помощь бюро, широкое 

вовлечение комсомольцев в об-
щественную жизнь — мы надеем-

ся; впереди. 

БОЛЫIIОЕ значение мы при-

даем общественному пору-

ченггго. Тема очередного нашего 

собрания, которое будет прове-

депо в конце ноября, - «Твое 
комсомольское поручение». Бюро 
стремится к тому, чтобы любое 
поручение было обязательно кои-

кретным, не лггшениым элементов 

творчества, чтобы каждый комсо-
молец сознавал необходимость 
вьтолцяемого им поручегшя для 

коллектива. В комсомольской ор-

ганизации сотрудников впервые 
будут практиковаться коллектив= 
яые поручения, они должны спо 

собствовать сплочегпгго молодых 

сотрудников, развитию чувства 

ответственности перед товарища-

ми' Комсомольцам фаиулыгетской 
хирургии, где традиционны миета-

ли «капустники», вечера художе-

ственной самодеятельности, нам 

кажется, под силу выступить 
инициаторами создания единого 

«капустника» сотрудников, орга-

низации агитбригад. Комсомоль-
цы ВНИИП возьмут на себя от-

ветственность за организацию 

«Дня донора». Формирование спе-

циализированного отряда врачей 
для проведения санитарно-про-

светительнои работы и диспансе-

ризации среди сельского населе-

ния предложено клиническим ка-

федрам во главе с факультет-
ской терапией. Организация вос-

кресника на строительстве мемо-

риала защитникам Ленинграда 
поручена комсомольцам кафедры 
факультетской хирургии. 

ОСНОВНОРI задачей своей ра-

боты комсомольское бюро 
сотрудников считает повышение 

профессиональной подготовки мо-

лодых кадров. На факультетской 
терапии второй год проводятся 

занятия со средним медперсона-

лом, на которых разбираются 
практические вопросы медицины, 

обсуждается тактика среднего 

медперсонала в сложных ситуа-

циях. Мы надеемся, что практику 

факультетской терапии разовьют 

'поиске 
,комсомольские активисты осталь-

ных кафедр. 

ТРЕТИЙ год комсомольская 
организация . сотрудников 

идейно-политическое воспитание 

среднего медицинского персонала 
проводит через систему комсо-

мольского политпросвета (ответ-
ственный — член бюро Алексей 
Сакович). Большую помощь по-

стоянно оказывает в разработке 
планов, контроле за качеством 

подготовки пропагандистов зав. 

кафедрой философии доцеЭтт Н. М. 
Васюков. Тема занятий в школе 

в этом году — «Идеологическая 
борьба на современном этапе». 
Видимо, настало время обобщить 
опьгт нашей школы политпросве-

та, влияние ее юна рост общест-
венной активности комсомольцев, 

КАЖДЫ 1I гоп в институт по-

ступают комсомольцы -сот-

рудники. -И нынче 'из семи реко-

мендованных комсомольским бю-
ро в институт поступили шесть 

человек. Среди них Сергей Вино-
градов — комсорг Л ОР-кафедры, 
Наталья Сггвйова комсорг 7-й 
аудитории а другие. Рано делать 

вывод о правильности нашего вы-

бора, но отрадно отметить, что 

всем поступившим в институт 

студенты оказали доверие — из-

брали ' в комсомольский актив 

I курса. 

Даже часть планов, которая 

нашла отражение в статье, гово-

рит о предстоящей нам болыпон 
работе. Залог успеха мы видим' о 

тесном контакте с партийны лги 

организациями, ггомитетом 

ВЛКСМ института. Серьезная на-

дежда возлагается на работу 
членов комсомольских бюро в пер-

вичных организациях, на актив-

ность всех комсомольцев. 

В. САЖИН, 
секретарь комсомольского бю-
ро сотрудников 

3ВАНI_,lЯ 
АОКТ4рА :МЕАИЦИНЬ 
достойны 

в АУДИТОРИИ гаснет свет, к 

на экране — окно в мир. На 
наших глазах происходят чудеса: 

гге торопясь, словно вразвалочку, 

переливают свае тело лгагсрофаги. 

То и дело к ним подбегают шу-

стрые лейкоциты, ненадолго за-

держиваются, и, видимо, сказав 

что-то очень важное, торопятся 
дальше. Нам открываются тайны 
невидимого мира. 

Так демонстрацией фильма «О 
функциональной активности мак-

рофагов в культуре ткани» закон-

чилось выступление И. С. Фрей-
длгш в шестой аудитории на за-

седании Ученого совета институ-

та. Подводился итог более чем 

десятилетнего труда, посвященно-

го выяснению роли макрофагов а 

иымуногенезе. Ф ильм,'продемонст-
рггрованный перед аудиторией, 

очень наглядно воплотил все те 

мысли, сложные термины, кото-

рые прозвучали в докладе. 

Итак, позади раздумья, сомие-

нця, удачные решения, ошибки, 
сотни экспериментов. Сегодня 
же — аудитория, уходящая вверх, 

и . лица, лица... Идет защита док-

торской... 
В конце прошлого века И. И. 

Мечников сформулировал свою 

знаменитую фагоцитарнуго теорию, 

МАКРОФАГИ 

КРУПНЫМ' 

ПЛАНОМ 
С тех пор велись интенсивные ис-

следования о роли макрофагов а 

естественной резистентности орга-

низма: Значительная роль отво-
дится макрофагалг в иммунном 

ответе макроорганизма на'внед-
рение инфекционных агентов, 'а 

также при вакцинации.. Именно 
ма'крофаги, встречаясь с чужерод-

ными дня организма антигенами, 
сохраняют и передают иммунно-
компетентным органам информа:-
цию о каждом из них. Тонкий ин-

гибиторный анализ, примененный 
диссертантом, значительно попол- 
ныл и.. уточнил наши знания- :о 
функциональной активности мак- 
рофагов при различных воздейст, 
виях на макроорганизм. 

Слово предоставляется офпци- 
альным оппонентам. Говорят ака-

демики О: В. Бароян, А. А. Смо- 
родинцев, 'член-корреспондент 
Е. П. Шувалова. Подчеркивается 
оригинальность исследования, его 

значимость не только для тео-

рии, 'но и для практической ме= 
дицины. О6 этом свидетельствуют 
вопросы и- выступления клихицй-

стов. Всем хорошо известно, ка-

кое обилие препаратов применя-
ется в настоящее время в клини-

ке и в повседневной жизни, од-

нако ггх влияние на пгакрофаги, 
являющиеся важнейшим фактором 
в естественной резистентности ор-

ганизма, к сохсалегшго, неизвест-

но. Вот почему реколгендация.дис-
сертанта — «при изучении любых 
новых хнмиотерапевтических аген-

тов целесообразно исследовать их 

влияние на иммунологическую ре-

активность организма, в том чи-

сле на функцггональнуго актив-

ность макроfi ягов» — является 

столь актуальной. 
Оппоненты подводят итог, их 

мнение единодушно, звучит офи-
циальное заключение «диссертант 

достоин искомой степени. доктора 

медицинских наук». И когда пред 

седатель счетной комиссии про-

фессор А. И. Айвазян объявляет: 
«Все за» — аудитория взрывается 

гоолголг аплодисментов. Затем 
Ирина Соломоновна Фрейллин 
оказывается в плотном кольце 

поздравляющих. цвеfы, улыбки, 
рукопожатия. Заслуженный три-

умф. 
Это было 18 ноября. А сегодня 

вновь студенты, лекции, экспери-

менты... 

Ассистент Л. АЛЕКСИН 



г пУльс 

ЧV' а'dZbл'ый 

В ДНИ, когда в ЛМИ за-

канчивались государст-

венные экзамены, собрались на 
свою традипгионную встречу 
«золотые юбиляры», 50 лет на-
зад получившие в нашем ин-
ституте дипломы врачей. Уди-
вительное это было событие. 

По -молодому, даже по-сту-

денчеоки веселые, убеленные 
сединами солидные юбиляры 
шутили, вспоминали извечные 

студенческие шалости в годы 

учебы. Каждый пришедший на 

встречу, получив трогательный 
букет фиалок, смущенно улы-
баясь, принимался высматри-

вать в лицах присутствующих 

черты своих однокашников. 

Сдержанное «Добрый вечер!», 
«Приветствую вас» вдруг взры-

валось срывающимся от волне-

ния вскриком «Ни-ноч-ка!» И:.. 
слезы радости, объятия и вос-

полвинания, воспоминания..: 
Сколько их накопилось за 50 
лет? Только и слышишь во-

круг «А помнишь?» 
— А помнишь, на выпускном 

нас поздравляли и напутство-

вали Михаил Васильевич Чер-
норуц.кий, Юстин Юлианович 
Джанелидзе, Николай Ивано-
вич. Красногорскчгй. Какие за-

мечательные это были учите-

ля! 
— А как на практику ходи-

ли, помнишь? С тремя тифами 
тогда боролись. Сыпной, брюш-
ной, возвратный... Тяжелее-то 

всего с сыпняком, конечно, бы-
ло. А потом оспа, испанка... 

— Пшеничный суп с селед-

кой в нетопленной столовке по 

сей день вспоминаю как не-

обыкновенно вкусное лаком-

ство. 

— В тот 'день лекции чи-

тали Н. Я. Чистович и Г. В. 
Шор. Холодно в аудитории 
было ужасно, да еще каран-

даш все. время лопался, а как 

интересно было слушать! Ведь 
кто бы поверил, полвека пом-

ню умение этих профессоров 
зажечь лекцией аудиторию! 

— ...На гитаре-то играл, чуб 
такой потешный, помнишь? 
Погиб он. В 42-м на Курской, 
в госпитале подорвался. 

Фронты гражданской. 
Похороны преподава•,елей и 

студентов, заразившихся в кли-

никах института сыпным ти-

фом н погибших (профессора 
П. В. Троицкий, Педенко, до-

цент Гандин и другие). 
Разруха и голод. 

Война. 
Победа. 
Мир. 
Все помнят глаза этих лю-

дей, жизнь которых вмещает 

в себя целую эпоху. 

На стене — огромный стенд, 

испещренный фамилиями, да-

тами и потускневшими от вре-

мени фотографиями. Заголо-

вок: «Как мы поступали в ин-

ститут». А поступали необыч-
но. Поступали в течение 10(!) 
лет, начиная с 1908 года. 52 
человека пришли на курс _до 

революции, 112 — в 1917/18 
учебном году, а в «нормаль-

ном» году приема, 1919-м, по-

ступило только 22 человека. Да 
еще переведенные из других 

вузов добавились, и в 1924 го-

ду выпускников оказалось 398! 
На групповых фотографиях — 

студенты со своими легендар-

ными учителями. Рядом .— фото-
портреты молодых, полных сил и 

энергии врачей, погибших в годы 

Великой Отечественной. 

По-разному сложились судьбы 
студентов 20-х годов. Трудно при-

вести какую-либо одну 61:огра-, 
фию, характерную для выпуска. 

Л. О. Кетлер-Мартынова прислала 

на встречу курса свой альбом с 

воспоминаниями. Позади у этой 
женщины 55 лет, отданных люби-
мой работе. Голодные годы уче-

бы, борьба с кулаками, организа-

ция медицинской службы в Весь-
егонске, работа в военном госпи-

тале Ржева в годы войны, послед-

нее письмо от погибшего на фрон-
те сына... Восстановление больни-
цы местечка Кесьма Калининской 
области, научная работа, докла-

ды на конференциях и опять лго-

бимая благодарная работа сель-

ского врача. Вот какой славный 
путь проделала одна из предста-

вительниц второго советского вы-

пуска нашего института. 

Среди выпускников 1924 года—

кавалеры высоких правительствен-

ных наград, майоры и полковни-

ки' медицинской службы. Нина 
Модестовна Волкова (а для одно-

курсников и по сей день попросту 

Ниночка) в мирное время, как и 

в годы войны, продолжала тру-

диться в военных госпиталях, по-

следние 20 лет ее работа нераз-

рывно связана с санаторием для 

военнослужащих под Приозер-
ском, где на протяжении двух де-

сятилетий она — бессменный сек-

ретарь парторганизации. На юби-
лейную встречу Н. М. Волкова 
пришла в парадной форме под-

полковника медицинской службы, 
угграшенной орденами и медаля-

ми. Строгая, по-военному подтя-

нутая, с обаятельной улыбкой. 
Военная выправка, несмотря на 

штатский костюм, чувствуется и 

у других участников встречи. 

Гвардии майор медицинской служ-

бы Б. Н, Заводчиков, один из 

инициаторов и организаторов 

юбилейного праздника, обратился 
к своим однокурсникам с трога-

тельной, полной сердечности и 

доброты речью. Борис Николае-
вич напомнил собравшимся глав-

ную особенность своего курса —

среди выпускников 1924 года бы-
ли первые советские педиатры. В 
том же 1924 году 22 человека по-

ступили на только что открывши-

еся курсы усовершенствования 
врачей при институте охраны ма-

теринства и младенчества (ныне 
— Педиатрический институт). Че-
рез два года молодые специали-

/3G4Fie'te '`гацей 
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сты были направлены на работу 
в отдаленные районы, на «пери-

ферию». В Сибири организацией 
медпомощи детям до 3 лет суж-

дено было заняться Евсею Мар-
ковичу Бурштейну. В глухих рай-
онах Северного Кавказа на-

чали свою работу «микропедиат-

ры» Н. М. Волкова, П. И. Левит, 
Е. И. Урусова, В. А. Алексеева. 
Доктор В. И. Лубенская стала 

первым в стране педиатром квар-

тирной помощи. В 1927 году она 

одна обслуживала маленьких па-

циентов на участке, охватываю-

щем весь Василеостровский 
район. 

Так начиналась советская педи-

атрия. Сегодня детская смерт-

ность — это тяжелое -наследие 
прошлого — сократилась в 10 
раз, а медицинская помощь де-

тям превратилась в тщательно ор-

ганизованную систему учреждений 
и мероприятий государственной 
важности. И можно толысо гор-

диться, что у истоков этого слож-

ного дела стояли выпускники на-

ш его института. 

На юбилейную встречу приехали 

46 человек. Еще около 20 не смог-

ло принять участия в торжестве 

по семейным обстоятельствам и 

состоянию здоровья. Но и 46 —

это, согласитесь, замечательно 

много для выпуска, проделавше-

го путь через голод, разруху и 

войны. Курс с честью выдержал 

все испытания жизни. Несмотря 
на трудности, выпускники 1924 го-

да успешно вели научную работу. 
На курсе 41 человек стал канди-

датами и докторами наук, про-

фессорами медицинских вузов 

страны. Несколько лет назад ка-

федра акушерства и гинекологии 

1-го ЛМИ проводила на пенсию 

профессора Е. С. Туманову, мно-

го лет проработавшую в нашем 

институте. Доктор меднаук Я. С. 
Кленицкий и сегодня ведет боль-
шую работу в Институте акушер-

ства и гинекологии им. Отта. В 
Москве работает известный онко-

лог профессор Л. М. Шабад. Поч-
ти все юбиляры занимаются об-
щественной работой. 

Ученые степени, звания, награ-

ды... На празднике все это ока-

залось само собой разумегощимся, 

потому что на юбилейную встре-

чу пришли не именитые доктора, 

а однокурсники, однокашники. И 
сам юбилей благодаря хлопотам 

оргбюро встречи (председатель 
Е. М. Бургптейн) проходил в 

очень теплой обстановке. Даже 
праздничные столы были украиге-

ны поиготовленными руками юби-
ляров изысканными домашними 

блюдами. 

От ЛМИ сегоднягинего на тор-

жественной встрече гоби.ттстпон по-

здравили продгессор О. П. Боль-
пгаков и от комитета комсомола 

Ж. Минина. Какой же это удиви-

тельный, пречоасный праздник—

«золотой» юбилей элмэишников! 

М. КУТАЕВА, 
студкор 

Приглашаем 

н обсуждению 

Наступит такое время, когда о 

человегсе, еще до его рождения, 

будет известно все. Машина точ-

но ответит на все вопросы анке-

ты, начиная от пола, физических 

качеств и кончая характером я 

наклонностями к естественным 

или гуманитарным наукам. Но 
это потом. А пока у нас не опре-

деляют генного аппарата, не зна-

ют, какой ген показывает склон-

ность к медицине, и нам прихо-

дится идти в медицинский инсти-

тут по призванию. 

Мы — это самая обыкновенная 
группа, каких в институте много. 

У нас есть свои достоинства гг 

свои недостатки, и чего больше, 
никто не знает. Не буду говорить 

о6 учебе: это всем "известно. Рас-
скажу о взаимоотношениях меж-

ду нами. Прожив год вместе, мы 

М ы вместе 
ясно поняли: люди в группе 'со-

брались очень разные. Может 
быть, это результат влияния сре-

ды: ведь мы приехали со всех 

концов страны, начиная от Саха-
лина и кончая Белоруссией. Так 
или иначе, но интересы каждого 

из нас во многом расходятся с 

интересами других. 

Вот так и получилась самая 

обыкновенная недружная группа. 

Нет, я ничего плохого не хочу 

сказать. Все мы хорошие товари-

щи, именно товарищи, то есть 

мы всегда здороваемся и улы-

баемся друг другу, подсказываем 

на занятиях, пропускаем в столо-

вой без очереди своих. Мы даже 

ходим вместе к заболевшему то-

варищу. Но все` это выходит 

как-то словно по обязанности. 

Дружбы, настоящей, крепкой 

дружбы, нет. Все это знают и по-

тихоньку говорят друг другу об 

этом, негодуют. на остальных. А 

так, чтобы громко сказать: «Да, 
что-то у нас в группе не то» не 

решаются. Одни не хотят портить 

отношения, других это просто не 

волнует, а третьи, может быть, 

думают, что скоро группу рас-
формируют, и станем мы снова 

чужими. 

А ведь дружба-то есть, она 

где-то рядом, совсем близко. А 
может быть, мы нёправилыго по-

нимаем слово «дружба»? Ведь 
все мы в принципе отличные ре-

бята. Мы вместе?! 

И. КИСЕЛЬМАН, 
студент 217-й группы 

На снимке: ассистенты В. З. Клечиков, Г. Б. Ковальский и дб. 
цент Р. А. Прочуханов за анализом результатов микроспектрофо• 

тометрического исследования, выполненного на приборе МУФ-b, 

Эстафета 
поколений 

7ЛЕТ тому назад впервые 

открылись двери кафедры 

патологической анатомии для 

«медичек ЖМИу, как тогда на-

зывали студенток ГIетербургского 
женского медицинского инсти-

тута. 

Организация кафедры, созда-

ние учебного процесса связаны с 

именем профессора Н. Ф. Вино-
градова. 

В 1917 году к руководству ка-

федрой приходит профессор Г. В. 
Шор. 40 лет жизни отдал Геор-
гий Владимирович работе в ин-

ституте и на кафедре. Крупный 
ученый, стоявший у истоков па-

тоанатомии, как науки, необы-
чайно талантливый человек, один 

из первых советских ученых, удо-

стоенных звания «заслуженный 
деятель науки», Георгий Влади-
мирович очень много сделал для 

развития кафедры и всего инсти-

тута. 

Профессор Шор — один из ос-

новоположников проведения ггли-

нико-анатомических разборов у 

секционного стола и клинико-
анатомических конференций с 

научным анализом фактического 

материала. Он создал свой метод 
вскрытия, которым и сейчас ши-
роко пользуются патологоана-

томы всей страны., 

Клинико-анатомическое направ-

ление, начатое Г. В. Шорам, на-

ходит свое отражение сегодня в 

ежедневной работе патологоана-

томов. Так, в клиниках 1-го ЛМИ 
каждый год проводится более 70 
клинико-анатомических конферен-
ций и лечебно-контрольных ко-

миссий. Они способствуют росту 

врачебного мышления и улучше-

нию качества лечебной работы. 
Перу Г. В. Шора принадлежит 

нестареющая книга «Введение в 

танатологию», и в наши дни 

это — единственное исследова-
ние о механизме танатогенеза. 

.Значение этой книги чрезвычай-
но велико сегодня, когда все 

больше развивается современная 

служба реанимации больных. 

В 30-е годы на кафедре начато 

изучение сосудистой патологии—

изменения микроциркуляториого 

русла в условиях повышения ар-

териального давления. Война при-

несла блокироваггггому . Ленин-
граду не только голод и смерть 

от обстрелов, она была причи-

ной первой в мире эпидемии зло-

качественно протекавшей гиперто-

нической болезни. Изменения со-

судов микроциркуляториого рус-

ла, связанные с повышением сосу-

дистой проницаемости, клинико-

анатомицеские сопоставления в 

динамическом иЭучении гиперто-

нической болезни легли в основу 

монографии о сосудистом нефро-
склерозе, написанной автором 

этих строк. Исследования струк-

турных перестроек сосудов про-
водились и в дальнейшем. 

Изучение патологии микро-

циркуляторного русла продолжа-

ется и сейчас — разрабатываются 
вопросы морфогенеза сосудистых 

изменений при диабетическом 

гломерулосклерозе. 

Экспериментальное направле-

ние и начало изучения патоло-

гии роста на кафедре связано е 

именем профессора В. Г. Гарши-
на. В памяти своих учеников он' 

остался как блестящий лектор, 

талантливый ученый, широкооб-
разованный многогранный чело-

век. Его многолетние труды по 

воспалительным разрастаниям 
эпителия обобщены в мопогра-

фии, где рост эпителия рассмат-

ривается в единой системе: эпи-

телий — соединительная ткань. 

Ученики и последователи В. Г. 
Гаршина профессора Д. И. Голо-
вин, Т. Б. Журавлева, доктор 

медицинских наук А. Г. Бобков 
продолжали изучение патологии 

роста. 

Естественным продолжением 

этой тематики является вопрос 

о регуляции роста. Поэтому зна-

чение гормональных расстройств 
в предопухолевой пролиферации 
становится основным содержани-

ем научных поисков молодых ис-

следователей. Под руководством 

профессора Т. Б. Журавлевой 
создана новая ,методическая база 
для изучения дисгормональкых 

опухолей и цитофизиологии ней. 
роэндокринной системы при гор. 

мональном ханцерогенезе. Акту-
альность этой проблемы нашла 

свое отражение в диссертацион-

ных работах, многочисленных вы-

ступлениях на съездах и конфе-
ренциях. Так приняла эстафету 
профессор Т. Б. Журавлева. 

В основе работы кафедры со- 
храняется единство клинико-мора. 

фологического и экспериментальа 

ного исследования, а новые твор- 

ческие замыслы опираются на 

новые успехи в освоении труд. 

нейших современных методик. 

Появляются первые работы п0 

им муноморфологии предопухоле-

вой пролиферации, являющиеся 
логическим продолжением творче-

ского наследия В. Г. Гаршина. 
Создан единственный в нашей 

стране методический центр по 

количественной гистоэнзимоло-

гии, результаты деятельности ко-

торого успешно внедряются в 

практику. Молодежь кафедры 
занята поиском новых, более со-

вершенных подходов к функцио-
нально—морфологическому анали—

зу. Кафедра приходит к своему 

75-летию обогащенной и обновля-
ющейся, в напряженных поисках 
нового и его освоении. 
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